

## RESTITUTION ECHANGE FRANCO PORTUGAIS A CUISERY

Mesdames, Messieurs les élus, Madame la représentante de l'Aide sociale à l'enfance et à la famille,  
Mesdames Messieurs les directeurs, Mesdames, Messieurs les éducateur(trice)s  
Mesdames, Messieurs les représentants d'EUROPAFORM.

Bien évidemment, je tiens tout particulièrement à rendre hommage à cette belle délégation de jeunes ayant participé au deuxième échange de jeunes sur la thématique « Cultures et synergie avec le développement durable en Bourgogne du Sud »

Avant de commencer mon propos, je voudrais présenter les excuses de

- M. André ACCARY, Président du Département 71
- M. Fabien GENET et M. Jérôme DURAIN, sénateurs de Saône et Loire
- Mme Josianne CORNELOUP, Député de la circonscription
- Mme Marie Guite DUFAY, Présidente de la région Bourgogne Franche Comté
- M. Patrick MOLINOZ, Vice-Président chargé des relations internationales
- M. Cyril VILLET, Directeur du pôle supérieur de l'IRTESS Dijon

Je voudrais saluer avec grand plaisir la présence de Francine CHOPARD, Conseillère régionale de Bourgogne Franche Comté et de Rodolphe DAILLET, prochain directeur de la Roche Fleurie... Leur présence nous réjouit.

Pour la deuxième année consécutive, EUROPAFORM71 et PREVIFORM ont rendu possible une merveilleuse opportunité pour les jeunes relevant de la protection de l'enfance de la Roche Fleurie et du pôle enfance Saint Exupéry de rencontrer d'autres jeunes accueillis également en institutions portugaises venant de Viana Do Castelo et de Casa dos Rapazes dans le cadre de l'éducation informelle en prenant appui sur le centre d'éducation à l'environnement basé à CUISERY (71).

Cette deuxième session a été rendu possible tout d'abord par le financement très important d'ERASMUS + sans qui les échanges ne pourraient pas avoir lieu. Il importe de le faire savoir...

Nous avons bénéficié également du soutien du département de Saône-et-Loire qui a mis à notre disposition le centre EDEN de Cuisery et de la région Bourgogne Franche Comté ainsi que de l'IRTESS Bourgogne.

EUROPAFORM71 a bien évidemment pu compter sur les compétences et les connaissances des structures accueillant les jeunes relevant de la protection de l'enfance et je voudrais tout particulièrement remercier Emmanuel et Didier, leurs adjoints Audrey et Lionel, sans oublier les chevilles ouvrières de ces rencontres en France à savoir Pascale, Quentin et notre secrétaire Philippe...et bien évidemment, nous avons une pensée pour l'équipe de direction du Portugal, Carla, Helena et notre ami, Jorge VELOSO de PREVIFORM sans qui ces échanges n'auraient pas pu avoir lieu. Je pense que vous méritez tous nos applaudissements...

## RESTITUTION ECHANGE FRANCO PORTUGAIS A CUISERY

Le Pr Charles GARDOU, Président d'honneur d'EUROPAFORM 71 a tenu à nous adresser un message ; je vous en lis un court extrait ... vous retrouverez l'intégralité de son texte sur notre site EUROPAFORM71.eu à l'issue de l'assemblée générale d'EUROPAFORM71 du 12 avril

*« Je tiens aujourd'hui à te renouveler, à vous et à celles/ceux qui œuvrent à tes côtés, mon entier soutien. Au travers de la mobilité européenne, tu offres une opportunité à des jeunes, notamment ceux qui relèvent de la protection de l'enfance, de se réaliser et de se projeter vers un avenir plus ouvert. C'est si précieux ! Voyager, étudier ou travailler dans un autre pays européen est en soi un apprentissage de soi, de l'Autre et de l'Ailleurs. Il s'inscrit, de fait, dans une vision inclusive, qui en appelle à un dialogue fertile, au large, à des fins de coexistence, d'élargissement et de concorde des peuples. »*

J'ai eu longuement au téléphone le Pr Charles GARDOU dernièrement et il tenait à se joindre à moi pour vous féliciter du travail accompli et ce dans la bonne humeur que j'ai pu constater.

Un premier échange franco-portugais sur la thématique "*Circuits courts bio, restauration et gestion des déchets*" s'est déroulé au Portugal en juillet 2023. Réunissant des jeunes relevant de la protection de l'enfance, ce projet a abouti à renouveler l'expérience sur un prolongement de la thématique à savoir "*Culture et synergie développement durable en Bourgogne du Sud*" (Saône-et-Loire). Ce nouveau projet, avec essentiellement les mêmes participants relevant de la protection de l'enfance de France et du Portugal a poursuivi ce travail d'éducation non-formelle en s'intéressant à la dimension culturelle dont certains économistes pensent qu'elle serait le 5ème pilier de ce type de développement et qu'elle viendrait compléter les 4 autres à savoir une articulation entre : l'économie, le social, l'environnement et le mode de gouvernance démocratique.

La Saône-et-Loire (Bourgogne du Sud) a donc accueilli du 6 au 12 juillet cette rencontre de 24 jeunes et des encadrants. Ils ont découvert plusieurs sites emblématiques du département :

Le musée de la Mine à Blanzay, l'écomusée du Creusot, le Parc des combes du Creusot, l'abbaye de Cluny, la Roche de Solutré, la cave coopérative « les terres secrètes de Prissé », le centre EDEN de Cuisery et bien évidemment le festival Chalon dans la Rue.

Tous ces sites sans exception relèvent du développement durable... Ils participent pleinement au 5 piliers du développement durable à savoir

- **la dimension écologique**... si nous prenons par exemple le site du Parc des Combes, celui-ci repose sur un ancien « crassier », c'est-à-dire une ancienne décharge à ciel ouvert... Elle est devenue depuis un magnifique site de loisirs qui au-delà des différents manèges qui le compose permet également de découvrir la ville par le petit train qu'empruntait les conducteurs pour décharger les déchets du minerai des fonderies du Creusot... Le parc des Combes est maintenant un des sites touristiques les plus remarquables de la région. C'est une association très dynamique qui en assure le fonctionnement avec un record de 226 000 entrées en 2024

## RESTITUTION ECHANGE FRANCO PORTUGAIS A CUISERY

- **La dimension économique** ... Tous ces sites sont à l'équilibre économiquement et bénéficient pour certains de subventions assurant l'équilibre financier tel le musée de la Mine de Blanzky, unique musée en état de marche en France.

- **La dimension sociale.** Cela implique que tous ces sites favorisent les interactions et les relations entre l'ensemble des acteurs : encadrement, personnel, élus et ce quel que soit le statut de ces sites : associations, coopératives ou relevant d'une collectivité.

- **La gouvernance démocratique** est illustrée par exemple par la coopérative des terres secrètes où ce sont les membres qui composent cette coopérative qui sont amenés à prendre les décisions selon le principe un homme ou une femme = 1 voix. Les coopératives vinicoles sont très présentes en Bourgogne du Sud et permettent ainsi aux coopérateurs de bénéficier des services supplémentaire qu'offre la coopérative en termes de communication, publicité, garantie de produits....

- **la dimension culturelle.** Cette dimension est apparue récemment. Et la diversité des sites visitées témoignent de la richesse de notre département. Jeunes français et jeunes portugais avez apprécié le festival Chalon dans la rue, avec plus de 200 000 spectateurs sur les trois jours et 1000 représentations

Je vous invite à retrouver sur [europaform71.eu](http://europaform71.eu) les éléments communiqués sur la synergie entre le développement durable et les sites visitées...ainsi que les comptes-rendus effectués quotidiennement.

A l'issue de cette rencontre, vous les jeunes, avez indiqué que vous souhaitiez poursuivre cette belle aventure, qu'est la rencontre avec l'autre.

Vous connaissez la bonne nouvelle, c'est que vous allez de nouveau partir avec vos camarades portugais, vos encadrants et Philippe rejoindre des amis Italiens à Palerme durant 7 jours sur le thème de la diversité culturelle. Helena et Carla directrices des structures portugaises ont participé avec Philipe et moi-même à la réunion de préparation qui s'est tenue avec Marzia et Alicia qui vont nous accueillir. Lors d'une vision, nous avons pu échanger avec Emmanuel et Lionel.

Vous avez du travail sur la planche... Chaque groupe devra choisir un thème (racisme, handicap, homophobie, égalité Femme Homme...), une question qu'il estime importante, et apporter quelques réponses... Lors de la rencontre en Italie, chacun d'entre vous présentera le travail et l'enrichira avec les propositions de l'ensemble des partenaires... C'est à partir de ces échanges que vous réaliserez la fresque de la diversité culturelle que vous aurez, je l'espère, plaisir à restituer.

J'ajouterai pour conclure qu'un seul dossier sur trois a été financé par ERASMUS+, je compte donc sur vous pour que cette rencontre soit une belle rencontre d'éducation et de fraternité.